

Cri d'alarme sur la sensibilité chimique multiple au Québec

En raison de l'inaction du gouvernement : deux jeunes femmes en situation de handicap demandent l'aide médicale à mourir.

Québec, le 3 juin 2024 — La Confédération des organismes des personnes handicapées du Québec (COPHAN), en collaboration avec le Comité d'action des personnes vivant des situations de handicap (CAPVISH) et l'Association pour la santé environnementale du Québec (ASEQ-EHAQ), exprime aujourd'hui sa profonde déception face à l'inaction et à la non-reconnaissance persistante du gouvernement du Québec en ce qui concerne la sensibilité chimique multiple (SCM) comme une condition médicale physiologique.

Cette situation dramatique pousse deux jeunes femmes de Québec à demander l'aide médicale à mourir, ne pouvant plus supporter l'isolement et la souffrance associés à cette condition souvent confondue avec des problèmes de santé mentale.

La prévalence de la SCM est en augmentation (ESCC, Statistique Canada, 2000-2020) et alors que d'autres provinces canadiennes offrent un soutien approprié, et que de nombreux pays dans le monde ont déjà reconnu et offert un soutien pour cette condition médicale, le Québec est à la traîne, laissant plus de 250 000 citoyens (ESCC, Statistique Canada, 2020) souffrir sans aucun service ou soutien approprié. Les personnes atteintes de SCM font face à des obstacles importants dans leur vie quotidienne, impactant l'accès à l'emploi, aux soins de santé et à la communauté.

« Nous à l'ASEQ-EHAQ, nous travaillons sans relâche par l'éducation et la sensibilisation pour un environnement sain et pour la justice, l'équité, la diversité, l'inclusion et l'accessibilité du handicap de la SCM. Notre objectif est de promouvoir une prise en charge appropriée de ce handicap dans le domaine de la santé et des services sociaux. Cependant, la lenteur du gouvernement québécois à agir dans ce domaine est alarmante et inacceptable, surtout en raison de la prévalence croissante de cette condition », a indiqué Michel Gaudet, vice-président et directeur exécutif ASEQ-EHAQ.

Les récentes demandes d'aide médicale à mourir par deux jeunes femmes de Québec soulignent l'urgence de cette situation. Ces femmes, incapables de continuer à vivre dans des conditions insoutenables sans reconnaissance ni soutien adéquat, ont été poussées à cette décision extrême. Cela met en lumière l'échec du système à répondre à leurs besoins essentiels.

« Nous considérons que le gouvernement doit assurer l'accessibilité à ce handicap et supprimer les barrières à l'inclusion », souligne Paul Lupien, président de la COPHAN.

Trois revendications sont proposées au gouvernement :

- Mettre en place des programmes de formation appropriés pour les professionnels de la santé et du secteur social, en consultation avec des experts et des expériences vécues dans le domaine de la santé environnementale, afin d'assurer une meilleure compréhension et une meilleure gestion de la sensibilité chimique multiple.
- Développer des services de santé et des infrastructures inclusifs et accessibles pour répondre aux besoins spécifiques des personnes atteintes de sensibilité chimique multiple.
- Fournir des logements sociaux appropriés et accessibles et allouer des ressources financières pour aider les personnes atteintes de SCM à adapter leur environnement pour leur handicap et à couvrir les frais médicaux non pris en charge par les régimes d'assurance actuels.

« Nous appelons le gouvernement du Québec à sortir de son immobilisme et à prendre des mesures décisives pour améliorer la vie des personnes vivant avec la sensibilité chimique multiple. Il est temps d'agir pour garantir leur droit à la santé et au bien-être. L'inaction n'est plus une option et des vies sont en jeu », a conclu Dominique Salgado, directeur général du CAPVISH.

-30—

Renseignements :

Stéphane Lacroix, responsable des communications de la COPHAN
514 609-5101
Stephane.Lacroix@COPHAN.org

À propos de la COPHAN :

La Confédération des organismes de personnes handicapées du Québec, la COPHAN, est la plus grande confédération multi-handicap de langue française en Amérique du Nord. Avec les quelque 50 organismes qui y sont affiliés, la COPHAN défend directement ou indirectement les droits de plus de 1 million de personnes en situation de handicap au Québec.

À propos du CAPVISH :

Depuis plus de 45 ans le Comité d'action des personnes vivant des situations de handicap (CAPVISH) milite pour une société inclusive et est voué à la défense des droits des personnes en situation de handicap.

À propos de l'ASEQ-EHAQ :

L'Association pour la santé environnementale du Québec (ASEQ-EHAQ) se consacre à la sensibilisation et au soutien des personnes atteintes de sensibilité chimique multiple, œuvrant pour un environnement sain et respectueux des besoins de tous.